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Le mot du président  
 
Chères et chers membres, 
  
C’est à nouveau une année riche en activités liées à la mobilité qui s’est terminée le 31 
décembre dernier, marquée par un fort engagement de l’ATE Vaud sur plusieurs 
thématiques centrales. 
 
D’abord sur le sujet du 30 km/h en ville et dans les centres de villages : un sujet essentiel 
pour la préservation de la santé de toutes et tous, tant – on le sait – le bruit lié au trafic 
est dommageable et entraîne pour les personnes qui le subissent de réels problèmes de 
santé. Une situation d’autant plus préjudiciable que, pour beaucoup, ce bruit peut 
fortement être réduit par une mesure très simple consistant à limiter la vitesse dans les 
centres urbains : par cette simple solution, la perception du bruit est réduite de moitié. 
Sans parler évidemment des effets bénéfiques sur le nombre et la gravité des accidents, 
qui se voient également fortement réduits. C’est pour ces motifs que l’ATE Vaud s’engage 
sans compter sur ce sujet, tant pour conforter le 30 km/h de nuit que pour permettre sa 
généralisation de jour également dans les centres urbains. A ce titre, nous avons 
notamment soutenu le « Groupement 30 km/h » qui a déposé en août 2022 par-devant le 
Conseil communal de Lausanne et le Grand conseil vaudois une pétition munie de 1635 
signatures. Et allons, évidemment, continuer nos actions pour redonner un semblant de 
calme et de sécurité sur les routes à la population vaudoise !  
 
Ensuite, l’ATE Vaud a également déposé plusieurs oppositions et recours contre les grands 
projets autoroutiers du canton. Des projets qui, malheureusement, se sont multipliés ces 
dernières années sur notre territoire : nouvelles jonctions autoroutières, élargissements 
autoroutiers ou usage généralisé de la bande d’arrêt d’urgence, les projets sont nombreux 
et inquiétants. Ceci surtout car, on le sait trop bien, l’accroissement de la capacité 
autoroutière n’entraîne que plus de trafic, de pollution et de dommages à 
l’environnement. Le tout en augmentant également les bouchons et en rendant donc 
impossible cette « fluidité » tant recherchée, qui ne demeure que chimère. 
 
Et nos oppositions et actions l’emportent ! En effet, nous avons notamment obtenu 
partiellement gain de cause dans notre recours à l’encontre de la jonction autoroutière de 
la Blécherette (Lausanne), le Tribunal administratif fédéral confirmant que l’OFROU n’avait 
pas réalisé les études de bruit nécessaires pour tous les immeubles affectés. Bien que 
partiellement victorieuses et victorieux, nous avons décidé de porter l’affaire par-devant 
le Tribunal fédéral, afin de faire enfin reconnaître que l’entier des projets de jonction de la 
couronne lausannoise sont, en réalité, communs et uniformes. La suite dans notre 
prochain rapport d’activité ! 
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Enfin, il est important de souligner que ces combats contre les projets autoroutiers vont 
se continuer de manière très marquée en cette année 2023. L’annonce très récente des 
derniers projets autoroutiers intégrant notamment la création de deux nouvelles voies 
autoroutières entre Nyon et Rolle nous inquiète au plus haut point. D’abord car il s’agit 
d’un projet énorme, inutile et dangereux. Ensuite, et surtout, car ce n’est qu’un projet 
parmi tant d’autres qui tend à développer le réseau autoroutier de façon massive, au 
détriment notamment du rail. Un projet contre lequel l’ATE Vaud mènera donc la fronde 
par la voie du référendum et récoltera des signatures dès la fin de cet été déjà ! 
 
A ce titre, votre engagement à nos côtés est plus que jamais essentiel : que ce soit sur les 
stands de récolte à venir ou dans vos cercles sociaux et d’amis, il est impératif de se 
mobiliser fortement pour contrer les projets d’un Conseil fédéral ayant perdu tout sens de 
la mesure et toute raison dans ses projets de mobilité. Et car nous sommes toujours plus 
fortes et forts en étant nombreuses et nombreux, il est plus que jamais temps de parler de 
l’ATE autour de vous afin que le nombre de nos membres continue d’augmenter ! 
 
Ensemble, nous parviendrons à arrêter cette course folle du Conseil fédéral vers une 
mobilité des années 60 et, ensemble, nous arriverons à rendre la mobilité en Suisse enfin 
plus respectueuse de l’environnement ! 
A tout bientôt sur les stands de récolte ! 
 
 
     David Raedler 
     Président   
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Quelques informations sur la 
section vaudoise 
 
Comité vaudois en 2022 
 

• David Raedler, président, avocat, député au Grand Conseil, Lausanne 
• Yves Filippozzi, vice-président, architecte, conseiller communal, St-Légier 
• Pierre-Georges Gay, caissier, constructeur de bateaux, Préverenges 
• Florian Abbet, ingénieur, conseiller communal, La Tour-de-Peilz 
• Samuel Bendahan, économiste, conseiller national, comité de l’ATE Suisse, 

Lausanne 
• Sylvain Croset, infirmier spécialisé en soins intensifs, étudiant en Master en 

Sciences de l'environnement, Lausanne 
• Samuel Obi, ingénieur, conseiller communal, Aigle  
• Cecilia Viscarra, chargée des relations internationales et du développement 

durable, Aigle  
• Matthias Widmer, chargé de projet à l’Etat de Vaud, Lausanne 

 
 
Secrétariat général & personnel de la section 
 

• Romain Pilloud, secrétaire général (60%), politologue & urbaniste en formation, 
conseiller communal, député élu, Montreux 

• Clémence Danesi (30%), collaboratrice en charge de la consultation et de l’analyse 
des dossiers à l’enquête publique, étudiante en humanités digitales, Lonay 

 
 
Nombres de membres de la section  
 
Au 31 décembre 2021, la section vaudoise compte un total de 7000 membres. 
 
Adresse de la section  
 
ATE Vaud 
Case postale 109 
1001 Lausanne 
Téléphone : 021 323 54 11 
Courriel : info@ate-vd.ch 
Site internet : www.ate-vd.ch 
CCP : 10-6231-6 
 



 
ATE Vaud – Association Transports et Environnement 
Case postale 109, 1001 Lausanne  
info@ate-vd.ch – 021 323 54 11 
 

5 

La vie de la section  
 
La crise sanitaire étant derrière nous, l’année 2022 a permis de prendre pleinemnt les 
activités de la section vaudoise de l’ATE. Elle a vu quelques projets et évènements aynat 
marqué l’année de la section. Voici la liste des évènements et actions les plus marquants 
de l’année écoulée :   
 

• Février 2022 : La section signe une convention avec la Ville d’Yverdon-les-Bains, 
après des mois de combat sur la question de la création d’un futur parking de près 
de 1'000 places situé sur le site d’Y-Parc. Une convention ambitieuse, qui stipule 
qu’en échange du retrait d’opposition de l’ATE, des engagements seront pris par la 
Ville, et notamment l’obligation de réaliser un plan de mobilité sur le site d’Y-Parc, 
de mettre à disposition ces futures places de stationnement de manière 
progressive et uniquement selon les besoins réellement calculés, et de consulter 
l’ATE Vaud dans le cadre de ses futures réflexions touchant au parking de la Place 
d’Armes, à côté de la gare, qui a d’ores et déjà fait couler beaucoup d’encre.  
 

• Mars 2022 : L’ATE Vaud a analysé les votes des différent·es candidat·es au Conseil 
d’Etat vaudois en matière de mobilité : positionnement sur le financement du rail, 
sur la politique de stationnement, sur la défense de la mobilité douce et du report 
modal afin d’effectuer des recommandations de vote.  

 
• Printemps 2022 : mise en service du nouveau vélo cargo de l’ATE Vaud (www.velo-

cargo.ch) à disposition gratuitement des membres de la section. Le vélo cargo aura 
depuis été réservé plusieurs dizaines de fois, attirant de nouveaux membres et 
fidélisant les membres de la région lausannoise. A l’avenir, l’ATE envisage 
d’étendre son service gratuit à d’autres communes dans le canton, si des 
partenariats et des moyens financiers peuvent être trouvés. Durant l’année, le vélo 
cargo, bien qu’entretenu régulièrement, a rencontré plusieurs difficultés 
techniques qui ont empêché sa mise en activité mais pour lesquelles des solutions 
ont toujours été trouvées !  

 
• Printemps 2022 : Comme à son habitude, l’ATE a organisé, seule ou avec le soutien 

de sections régionales de PRO VELO, des bourses aux vélos d’occasion à Nyon, 
Yverdon-les-Bains et pour la première fois, à Aigle. Cette première édition a laissé 
des résultats mitigés mais l’ATE envisage de retenter l’expérience en 2023 si la Ville 
d’Aigle remet en place cette opportunité. 
 

• Août 2022 : Avec d’autres partenaires, l’ATE Vaud remet à la Présidente du Grand 
Conseil vaudois et à la Présidente du Conseil communal lausannois une pétition 
munie de 1'635 signatures pour aller en direction du 30 km/h généralisé dans les 
zones urbaines. Un moment marquant, au moment même où le Grand Conseil traite 
une pétition demandant le retour du 50 km/h de nuit à Lausanne, malgré son grand 
succès. Le chemin vers les baisses de vitesse reste donc encore long.  
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• Septembre 2022 : l’ATE continue sur le plein d’évènements associatifs, avec les 

bourses aux vélos d’occasion à l’UNIL et à la Tour-de-Peilz, atteignant pour cette 
dernière des records absolus de fréquentation. Un partenariat avec l’association 
« Amelive » à Vevey a permis également de présenter à la population les services 
de livraison de Dring-Dring Riviera, le projet de micrologistique urbaine 
« MicroHUB » et le vélo-taxi. L’ATE poursuit ici un partenariat de longue date avec 
« Amelive » pour permettre de décarboner la mobilité et d’encourager le report 
modal.  
 

• Octobre 2022 : L’ATE dépose une opposition contre l’utilisation de la bande d’arrêt 
d’urgence comme troisième voie autoroutière entre la Sarraz et Chavornay. Cette 
opposition, pour la première fois, rappelle notamment les enjeux climatiques et les 
engagements pris par la Suisse en la matière. Elle permettra de rappeler à l’OFROU 
que les projets d’extension autoroutière ne peuvent que conduire à une 
augmentation du trafic et non à une régulation de celui-ci. En outre, d’autres 
solutions pourraient être envisagées pour fluidifier le trafic autoroutier, à 
commencer par des baisses de vitesse, qui ont montré leur efficacité tant en 
matière de réduction d’émissions de gaz à effet de serre que de fluidification du 
trafic.  
 

Oppositions, observations et 
recours 
 
L’ATE dépose, comme chaque année, de nombreuses oppositions et observations suite à 
des enquêtes publiques réalisées par les communes, le canton ou la Confédération.  
 

• 43 oppositions 
• 1 recours au Tribunal administratif fédéral 

 
Pour la plupart des enquêtes, l’ATE relève un non-respect des normes en matière de 
stationnement pour cycles et voitures ; trop souvent, l’association constate une 
surdotation en places de stationnement pour voitures et une sous-dotation en matière de 
de stationnement pour cycles. Lorsque des négociations ont lieu, les propriétaires et 
communes restent particulièrement peu enclines à respecter les normes VSS pour le 
stationnement voiture, et considèrent qu’augmenter les places pour cycles suffit à 
encourager le report modal.  
 
Certaines oppositions traitent du réaménagement de certains axes routiers, lorsque ceux-
ci sont insuffisamment sécurisés pour les piéton·ne·s, cyclistes, enfants. Ainsi, qu’il 
s’agisse d’une route cantonale sur laquelle la vitesse pourrait être réduite, d’une absence 
de bande cyclable ou d’une traversée dangereuse pour les usager·ère·s de la mobilité 
douce, l’ATE intervient systématiquement.  
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En 2022, l’ATE a particulièrement mis l’accent sur l’importance de baisser les vitesses, de 
multiplier les zones 30 km/h, et de diminuer le stationnement pour les voitures. A chaque 
occasion qui lui a été présentée, l’ATE a proposé de mettre en place des alternatives de 
différentes natures, en particulier :  
 

• La sécurisation/création de cheminements piétons, séparés du trafic cycliste ; 
• L’augmentation de la cadence des transports publics ; 
• La création de pistes cyclables sécurisées ; 
• La mise en place d’une politique de subventionnement à l’achat de vélos 

électriques et non-électriques ; 
• Le remplacement des places de stationnement supprimées par une offre de 

carsharing type « Mobility » ; 
• L’amélioration des infrastructures permettant de stationner facilement son vélo de 

manière sécurisée ; 
• La multiplication des zones de rencontre (20 km/h) et des zones 30 km/h ; 
• La mise en place de mobilier urbain et d’espace arborisés/végétalisés pour ralentir 

les véhicules motorisés et améliorer la qualité de vie en localité.  
 
Retour sur un recours marquant   
 

• L’ATE Vaud a fait recours au Tribunal administratif fédéral contre le projet 
d’extension de la jonction autoroutière de la Blécherette.  Opposante depuis de 
nombreuses années, l’ATE Vaud considère que le projet ne risque que d’aggraver 
la circulation autoroutière et non pas résorber les bouchons. Bien que l’OFROU 
indique que le projet n’a aucun lien avec les projets d’extension autoroutière de 
l’agglomération (jonction de Crissier), l’ATE se battra probablement jusqu’au 
Tribunal fédéral pour démontrer que les deux projets ont non seulement un lien 
très fort entre les deux jonctions, mais que ces projets ne contribuent qu’à 
renforcer le non-respect des Accords de Paris et et empêcher un report modal 
efficient dans l’agglomération Lausanne-Morges. 

 

Autres activités de la section 
 
Interviews 
 
Le secrétariat est régulièrement contacté pour répondre à des questions posées par les 
étudiant·e·s ou chercheur·euse·s (EPFL, UNIL, HES, Gymnases, apprenti·e·s) sur des sujets 
liées à la mobilité. L’ATE prend aussi position dans les médias sur des sujets d’actualité 
ayant trait aux transports par le biais de communiqués de presse et répond à des 
demandes de journalistes. 
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Réseaux sociaux et newsletter 
 
L’ATE a développé de manière conséquente sa communication sur les réseaux sociaux 
(Twitter, Facebook, Instagram). Qu’il s’agisse de faire la promotion d’évènements, de 
débattre ou de répondre aux questions des internautes, la section a multiplié les 
interventions sur ces plateformes devenues incontournables. Les différentes pages et 
profils de la section sont suivis et relayés largement au sein de la population.  
 
La section vaudoise a également entrepris d’améliorer sa communication pro-active 
auprès de ses membres. En changeant de système de newsletter, la section dispose 
désormais d'un outil plus réactif, avec un design plus moderne et permettant de renforcer 
le lien avec les plus de 7'000 membres vaudois·e·s. 
 
Participation à des groupes de travail  
 
La section est régulièrement consultée par les autorités cantonales, régionales ou 
communales. Elle a notamment participé à des groupes de travail, des commissions 
consultatives et à des groupes divers et variés, notamment :  
 

• Commission consultative de la circulation (CCC) : a pour mission de préaviser à 
l’intention de la cheffe du département des infrastructures sur des demandes de 
modifications des vitesses. Romain Pilloud y représentait l’ATE. Il a notamment eu 
l’occasion de suivre la mise en place de la nouvelle directive permettant 
d’appliquer la nouvelle ordonnance fédérale permettant de simplifier la mise en 
place de zones 30 sur des routes non-dédiées à la circulation générale. Plusieurs 
dossiers  de demandes de baisse de vitesse auraient mérité de passer la rampe, 
mais l’équilibre actuel de la commission étant particulièrement en faveur 
d’organisations peu favorables à la mise en place de zones 30, certains dossiers et 
certaines demandes des communes ont malheuruesement été refusées.  
 

• Commission consultative « Education routière » : assiste à un cours d’éducation 
routière donné par la police et approuve les rapports annules des corps de police 
chargés de l’éducation routière dans le canton de Vaud. Romain Pilloud y 
représentait l’ATE. 
 

• Conseil des transports publics de la région lausannoise : La commission de 
représentation des TL réunit les principaux intervenants associatifs de la région 
lausannoise (ATE, FRC, CITRAP, CVCI, PRO VELO, l’association des commerçants, 
l’association des hôteliers, etc.) afin de les informer sur les dernières évolutions 
liées aux transports publics de la région lausannoise. Il appartient à l’ATE d’y 
défendre à la fois les intérêts des transports publics (aux côtés des TL), mais aussi 
et surtout des usager·ère·s ainsi que des autres représentant·e·s de la mobilité 
douce. Il est central pour l’ATE de s’assurer notamment d’une accessibilité 
générale des transports publics au plus grand nombre et d’imposer la meilleure 
cohabitation avec les vélos. C’est avec ces buts que l’ATE intervient dans le 
contexte du Conseil des transports.   
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Il a été essentiel pour l’ATE d’assurer la lisibilité du nouveau réseau mis en place 
ainsi que la conservation de certains itinéraires essentiels pendant les travaux du 
Grand-Pont. Par ailleurs, et plus généralement, l’ATE demande la concrétisation du 
projet de limitation du trafic sur le Grand-Pont une fois celui-ci rouvert, en le 
restreignant aux piéton·ne·s, cycles et transports publics. Sur le suivi des travaux 
liés au t1 et au BHNS, le refus de la Commune de Paudex d’effectuer les 
aménagements nécessaires inquiète beaucoup l’ATE, compte tenu de l’importance 
que le BHNS puisse bénéficier d’un site propre pour atteindre ses objectifs. La mise 
en œuvre du projet de M3 constitue également l’un des points d’intérêts de l’ATE 
dans ce même contexte. Enfin, l’ATE prend grand soin de défendre une cohabitation 
harmonieuse des différents transports mis en œuvre par les TL avec la mobilité 
active (vélos et piétons). L’ATE est représentée au sein du Conseil des transports 
par David Raedler.  

 
• Commission de suivi des axes forts de transports publics urbains (AFTPU) : Cette 

commission de suivi est composée de représentant·e·s du canton, des communes, 
de l’agglomération, des TL et des associations actives dans le domaine de la 
mobilité. Elle se réunit quatre fois par année pour être informée de l’avancée des 
projets d’axes forts. Sylvain Croset y représente l’ATE-Vaud. Les dossiers 
actuellement suivis par cette commission sont  
 

o Le tramway t1 en construction entre Lausanne-Flon, Renens-Gare et Villars-
Ste-Croix 

o Les études préliminaires pour la modernisation / évolution du m1  
o Les futurs métros m2 (modifié) et m3 
o Les différents PP (projets partiels) des BHNS 

 
L’ATE-Vaud soutient tous ces projets mais veillera néanmoins à ce qu’ils soient 
réalisés de manière à maximiser leur potentiel de report modal, en cohérence avec 
les objectifs des Plans Climat communaux et cantonaux. Concrètement, cela 
signifie que ces infrastructures doivent être articulées avec des réseaux efficaces 
de mobilité active et que leur réalisation doit systématiquement induire une 
réduction de l’emprise routière. A ce titre, l’ATE-Vaud a déjà réalisé une opposition 
contre le PP8 du BHNS (Pully), puisqu’en l’état ce projet ne remplit pas les 
conditions décrites ci-dessus. C’est Sylvain Croset qui y représente l’ATE. 

 
• Forum d’agglomération du Grand Genève : Claude Farine, référent de l’ATE pour la 

région de Nyon, a été élu à la vice-présidence du Forum d’agglomération pour la 
période 2021-2025. Cet organisme, qui groupe plus de 60 organisations et 
associations suisses et françaises, défend le point de vue de la société civile dans 
le Grand Genève, qui aborde une période cruciale de son histoire. L’agglomération 
est en effet en train de décider d’un ambitieux projet lié à la transition énergétique 
et écologique. Le délégué de l’ATE Vaud anime d’ailleurs dans le cadre du Forum 
une commission sur la mobilité douce qui suit de près la construction du réseau 
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qui doit être créé dans ce bassin de vie d’un million d’habitants pour faire de la 
place aux vélos et piéton·ne·s. 
 

• Commission consultative d’urbanisme et des transports de la ville de Lausanne : 
La CCUT a siégé deux fois en 2021. A l’ordre du jour : Les enjeux liés à la couverture 
de l’A9 (notamment au travers d’un Plan d’affectation) pour la lutte contre le bruit 
et à la baisse de vitesse à 80 km/h sur l’autoroute de contournement de Lausanne, 
ou encore d’autres plans d’affectation (Campagne des Cèdres, Beaulieu). Ont 
également été évoqués les travaux de réaménagement du Grand-Pont, le schéma 
directeur des Prés-de-Vidy et le Plan d’affectation Rasude (projet Pôle Gare). 
Roland Ribi y représentait l’ATE. 

 
• Groupe mobilité piétonne de Lausanne (GAP) :  Le Groupe mobilité piétonne de 

Lausanne (GAP) s'est réuni à plusieurs reprises en 2022 pour discuter de divers 
aspects, tels que la sécurité de tous ceux et celles qui se déplacent à pied en ville 
de Lausanne, les implications pour les piétons et piétonnes de divers projets en 
cours d'élaboration par la ville, ainsi que comment inciter plus de personnes à la 
marche. Monique Zahn y représentait l’ATE. 
 

• Commission Urbanisme et Mobilité d’Yverdon-les-Bains : Cette commission est 
composée de conseiller·ère·s communaux·ales représentant les différents partis 
politiques. Les associations Pro Vélo, Stop aux bouchons, TCS, ATE et Pro Cap y 
sont invitées avec un·e représentant·e chacune. Muriel Waeger y représentait l’ATE. 
Suite à son départ du comité courant 2022, celle-ci devra y être remplacée. 
 

• Groupe deux-roues légers de Lausanne (GDRL) : Relais entre les autorités 
communales et les usagers cyclistes, le Groupe deux-roues légers (GDRL) – qui se 
réunit tous les 2 à 3 mois - fait notamment office d’organe de consultation pour 
tous les objets susceptibles d’avoir une incidence sur la pratique du vélo à 
Lausanne. L’ATE-Vaud y est représentée par deux membres (Claude Calame et 
Sylvain Croset) qui suivent de près le travail du service de la Mobilité.  
 
L’ATE-Vaud est de manière générale satisfaite du travail réalisé à Lausanne, où des 
aménagements (bandes, contresens cyclables, racks de stationnement, 
signalisation) sont régulièrement créés ou renforcés pour favoriser et promouvoir 
la pratique du vélo par le plus grand nombre. Plusieurs endroits demeurent 
néanmoins encore problématiques voire carrément dangereux pour les cyclistes, 
ou placent ces derniers en conflit avec les piétons. Le trottoir partagé exigu sur le 
Pont Chauderon est un exemple d’axe qui laisse encore trop de place aux 
transports individuels motorisés au détriment des modes actifs. L’ATE-Vaud 
continuera d’ailleurs à militer pour que la surface dévolue aux voitures, et 
notamment le stationnement en bord de rue, soit plus souvent encore convertie en 
voies sécurisées pour les cycles et la micromobilité. Malgré l’engouement sans 
précédent pour l’usage du vélo en ville, on dénombre encore 20'000 places pour 
voitures sur l’espace public lausannois, contre seulement 5000 places pour cycles. 
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Il est tout de même encourageant de relever que près de 1000 nouvelles places 
pour vélos ont été créées en 2022.  
 
Les délégués de l’ATE-Vaud au GDRL ont aussi fait entendre leur mécontentement 
vis-à-vis de la réouverture du Grand-Pont à la circulation automobile après les 
travaux, péjorant à nouveau fortement les conditions de circulation pour la mobilité 
active dans le secteur Terreaux-Bel-Air. Cet axe avait enregistré une hausse de 
trafic cycliste de 18% lors de la fermeture du pont, mais aujourd’hui les vélos se 
retrouvent coincés sur cet axe étroit, entre voitures, bus et véhicules en 
stationnement illicite au milieu de la chaussée. Une situation qui pourrait durer au 
moins jusqu’en 2025-2026, avec la fermeture définitive tant attendue du Grand-
Pont au trafic automobile. Claude Calame et Sylvain Croset y représentaient l’ATE. 
 

• Groupe vélo Ouest-lausannois (GVOL) : L’Ouest lausannois rentre progressivement 
dans une importante phase de mutation urbaine. Les nombreux chantiers en cours 
et prévus vont, au fur et à mesure de leurs réalisations, grandement participer à 
l’amélioration de la cyclablé de l’Ouest. Le GVOL travaille notamment sur la prise 
en considération des besoins des cyclistes au sein des grands projets routiers 
(futur Tram, Pont Bleu, requalifications routières, contre-sens cyclables, traversée 
des voies Nord/Sud) mais également sur les mesures d’apaisement du trafic 
(zones 30 km/h et de rencontre) et des stationnements cyclables. L’ATE y était 
représentée par Matthias Widmer. Celui-ci quittant le comité de l’ATE en 2023, il 
devra être remplacé. 
 

• Région de Nyon : Promoteurs et architectes n’ont toujours pas intégré la nécessité 
de prévoir des places vélos lors de la construction de nouveaux immeubles L’ATE, 
d’entente avec Pro Vélo LaCôte, a dû déposer 12 oppositions lors de mises à 
l’enquête en 2022. La plupart du temps, les cycles ont été intégrés après 
discussion, mais sans que la norme VSS (un vélo par pièce d’appartement) ne soit 
respectée complètement par les promoteurs. L’ATE est également intervenue à 
Saint-Cergue dans le cadre de la révision du PPA du col de la Givrine : ce dernier 
pourra désormais autoriser l’édification d’un hôtel de 60 chambres, en lieu et place 
du petit établissement actuel. A cette occasion, l’ATE réclamé un plan de mobilité 
Comme la commune a décidé de rendre payant le parking de 600 places 
nouvellement aménagé, surtout utilisé l’hiver, notre association a demandé, 
comme le prévoyait le PPA déjà en 2008, qu’une partie du bénéfice des taxes de 
parcage soit utilisée pour favoriser le report modal vers le Nyon-Saint-Cergue. En 
guise de compromis, les autorités ont proposé de créer un groupe de travail à ce 
sujet, qui fera des propositions. C’est Claude Farine, accompagné de PRO VELO La 
Côte, qui a beaucoup travaillé sur ces questions. 
 

• Projet d’agglomération de 4e génération : Les projets soumis à la Confédération par 
l’agglomération franco-valdo-genevoise dans le cadre du PA 4 seront très 
largement soutenus. C’est ce qu’a annoncé le Conseil fédéral mi-2022.  
 



 
ATE Vaud – Association Transports et Environnement 
Case postale 109, 1001 Lausanne  
info@ate-vd.ch – 021 323 54 11 
 

12 

Parmi les mesures importantes de ce PA, seront financées : l’extension du tram à 
Annemasse et jusqu’à Ferney-Voltaire, des aménagements en lien avec la future 
extension de la Gare Cornavin, ainsi que deux nouvelles voies vertes vélos. Dans le 
district de Nyon, la suite du réaménagement de la Route suisse, réalisée pour 
l’instant jusqu’à Founex, le sera entre Prangins et Gland. Enfin, à Nyon, le tunnel 
sous les voies de chemin de fer à l’est de la ville sera réaménagé au profit des TP 
et des cyclistes. Le parlement doit encore voter les crédits du PA 4 d’un montant de 
1,3 milliard. L’ATE a également réalisé plusieurs remarques défavorables 
concernant le projet d’agglomération yverdonnois (AggloY), et notamment les 
moyens faramineux demandés pour poursuivre la réalisation de la Route de 
contournement yverdonnoise, qui occupait plus de 90% des subventions espérées 
par l’agglomération et qui n’est en rien capable d’encourager à un report modal.  
 

• Le Forum d’agglomération du Grand Genève : L’ATE (Vaud et Genève) est 
représentée dans ce forum d’agglomération et a participé pleinement à 
l’élaboration du PA4 . Constitué en 2013, le Forum joue le rôle de porte-parole de 
la société civile. Il est ainsi engagé dans la démarche du Grand Genève en 
transition (énergétique et écologique). Mais à travers ses commissions, il réfléchit 
également aux problèmes qui agitent l’agglomération : la gouvernance de cette 
agglo franco-suisse, les questions des réception tv (TNT) et de téléphonie 
(roaming), de développement de nouvelles lignes de train vers la France, la 
mobilité douce (vélos et piétons). 

 
 

L’ATE au niveau suisse 
 
Conférence de planification (CoPla) et Assemblée des délégué·e·s 
 
La conférence de planification se réunit entre trois et quatre fois par année pour discuter 
des orientations stratégiques de l’ATE en matière de politique des transports et pour 
décider des actions au niveau national. L’ATE y envoie à chaque fois au moins un·e 
délégué·e.  
 
L’ATE Vaud, avec le soutien de plusieurs autres sections romandes, y a notamment 
demandé la réalisation d’un audit dans le but d’améliorer le marketing, le service à nos 
membres et de disposer d’une politique active permettant d’augmenter le nombre de 
membres de manière durable. Cet audit a bien progressé en 2022 et ses premiers résultats 
ont pu être présentés aux sections 
 
Concertation romande  
 
Les sections romandes luttent pour le respect de toutes les spécificités régionales au sein 
de l’association centrale. Elles sont réunies au sein de la « concertation romande » pour 
discuter de questions touchant la Suisse romande. Elles ont notamment, en 2022, 
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commencé à travailler sur la création de vidéos promotionnelles humoristiques pour 
mieux faire connaître l’ATE en Romandie. Ces vidéos sont attendues pour 2023. 
 
ATE Magazine 
 
Le magazine de l’ATE est l’outil de communication de l’association vers tous ses membres. 
En plus des dossiers thématiques, il comporte des pages réservées à la communication 
des sections. Celles-ci peuvent ainsi informer leurs membres de leurs actions locales. En 
2020, la section vaudoise y a participé en traitant dans chaque numéro un dossier de 
l’actualité vaudoise en matière de transports. L’ATE Vaud porte depuis 2022 une demande 
importante des membres vaudois, qui réclament que certaines promotions et vente, et 
plus particulièrement de vin BIO, soient d’origine suisse. A ce titre, la section vaudoise 
prospectera en 2023 pour proposer des solutions alternatives à l’ATE Suisse en la matière, 
d’origine locale ou régionale. 


